



ANTROPOLOGÌA MEDICA

ALUMNA: Mariana Aide Vázquez Espinosa.

DOCENTE: Dr. Abarca Espinosa Agenor.

MATERIA: Antropología Medica

GRADO: 1 **GRUPO:** A

INTRODUCCIÓN

El siguiente ensayo aborda la importancia que tiene la antropología médica en la formación de médico cirujano.

La antropología médica es un subcampo de la antropología social o cultural que estudia la salud, la enfermedad y la atención médica desde una perspectiva cultural, social y biológica. Su objetivo principal es comprender cómo las diferentes sociedades conciben el proceso de enfermar, los significados que dan dolor y al cuerpo, así como las prácticas y sistemas de cuidado que desarrollan para mantener o recuperar la salud.

Fue surgida como un área de estudios diferenciada a mediados del siglo XX, se nutre de diversas disciplinas, como la sociología, la economía y la antropología física. El término medical anthropology, que sirve, desde 1963, como identificación para la investigación empírica y la producción de teoría por parte de los antropólogos sobre los procesos sociales y las representaciones culturales de la salud, la enfermedad y las prácticas de atención o asistencia relacionadas con ella.

La antropología médica busca la manera de satisfacer las demandas humanitarias y científicas del campo de la medicina, mediante la búsqueda de origen social de las enfermedades, y gracias a esto se hacen investigaciones en las cuales se buscan los obstáculos que deben enfrentar las personas al momento de buscar ayuda médica y cuidados de salud. A diferencia de la medicina convencional, que suele enfocarse en lo biológico y clínico, la antropología médica analiza la dimensión cultural de la salud: como las creencias, los valores, las estructuras sociales, la religión, la economía, y la política influyen en la manera en que las personas interpretan y enfrentan los procesos de salud y enfermedad.

Los estudios etnográficos que se llevan a cabo consisten mayormente en observaciones, entrevistas y cuestionarios para conocer la manera en que las personas perciben la salud y las enfermedades, y de qué manera la sociedad, la cultura, la política y el ambiente afectan a la salud, positivamente o negativamente.

Hay que mencionar que la antropología médica no puede restringirse exclusivamente al estudio de las enfermedades tradicionales, sino que debe de abarcar por completo todos los cuadros nosológicos, incluidos, los de la medicina científica.

Para que esto sea posible debemos, señalar A gran importancia de la realización de estudios epidemiológicos sobre las tasas de mortalidad, en relación con los grupos sociales y étnicos.

DESARROLLO

La antropología médica, una subdisciplina de la antropología social, se consolidó en los años setenta definiéndose actualmente como: "Una subdisciplina que entiende la salud en el ámbito cultural, comprende el trinomio salud-enfermedad-atención como universidad, frente al cual cada comunidad humana ha debido desarrollar una respuesta específica, lo que otorga suficiente variabilidad".

La antropología fue quizás la primera ciencia social en otorgarle un estatus epidemiológico a la vivienda descubierta a través de la experiencia, de manera que permitió entender como la gente de otros lugares y tiempos vivían, y cuál diferentes o similares eran en la relación con nosotros.

La moderna antropología médica comienza de los años 60 del siglo XX, a partir del desarrollo de la antropología cultural norteamericana, en sus primeras etapas, como señala Menéndez, tuvo especial dedicación a las medidas tradicionales.

La salud y la enfermedad son construcciones sociales además de biológicas. Por ejemplo, mientras que la medicina científica describe una enfermedad como un conjunto de síntomas y signos, diferentes culturas pueden darle significado espiritual o moral.

En algunas comunidades indígenas, las enfermedades pueden atribuirse a desequilibrio con la naturaleza o a causas sobrenaturales, lo que constata con la visión biomédica occidental basada en la evidencia científica.

PRINCIPALES RAMAS DE LA ANTROPOLOGIA

- 1- Antropología biológica o física: se encarga de entender como los seres humanos nos hemos adaptado a diferentes entornos.

- 2- Antropología cultural, sociocultural o etnología: explora como la gente de diferentes lugares vive y entiende el mundo.
- 3- Antropología lingüística: analiza las distintas formas de establecer comunicación que existe entre los seres humanos.
- 4- Arqueología: se encarga en estudiar la cultura humana por medio de analizar los objetos, materiales, herramientas y construcciones que la gente ha hecho a lo largo de la historia.

LA ANTROPOLOGÍA MÉDICA COMO FORMA DE ACERCAMIENTO AL OTRO

Krotz en su trabajo: “Alteridad y pregunta antropológica” nos cuestiona acerca de como reconocer al otro y menciona que:

“La alteridad no es posible sin etnocentrismo (condición natural de la humanidad) es la manera y la condición de posibilidad de poder aprender al otro como otro propiamente. Pero el reto es el reconocimiento al ser humano como miembro de una sociedad, como portador de una cultura, como heredero de una tradición, como representante de una colectiva, cuando se logra esto es que podemos reconocer al otro y reconocernos en el otro.

Pensando entonces que la antropología médica es una forma de reconocer al ser humano que tengo frente a mí, no como objeto, sino como persona individual, social e histórica.

El abordaje de los problemas de salud y enfermedad, en la actualidad, se identifica dentro del modelo biomédico hegemónico curativo que cumple en sí con funciones de cura y prevención e incluso control social, dominio ideológico y exclusividad jurídica, menciona Eduardo L. Menéndez que al mirar desde una perspectiva antropológica estos temas es necesario remitirlos a los modelos de atención (siendo parte del trinomio s/e/a salud/enfermedad/atención).

ANTROPOLOGIA MEDICA Y MEDICINA SOCIAL

Un abordaje que propone la antropología médica es incorporar en los análisis el contexto a partir de considerar que la incidencia de determinadas enfermedades se alcanza con una dimensión sociohistórica. Así, desde tomar la desigualdad, la pobreza y otros procesos sociales como factores, advierte la repercusión directa o indirecta que esto tiene en el estado de salud de los individuos.

La medicina social también tiene elementos similares puesto que considera al ambiente y determinados hábitos como los causantes de ciertas enfermedades y padecimientos en los conjuntos sociales. Una aproximación pendiente de la medicina social es la referente al marco institucional, la cual se trate, o se pone en evidencia que las instituciones dedicadas a sector-salud: hospitales, ambulatorios o geriátricos ejecutan determinado sistema organizativo.

La relación Medico paciente, situada en las prácticas de atención, es otro elemento importante a considerar al momento de pensar en la práctica médica como dedicada a restablecer la salud de un colectivo; entre los saberes profesionales, también determinadas conceptualizaciones, creencias y maneras de comunicar.

LAS CIENCIAS DE LA SALUD Y LA SALUD PUBLICA

Es el debate sobre si la salud pública una disciplina científica o un campo transdisciplinario, a la vez que se discute sobre la pertenencia de usar el término “ciencias de la salud” para hacer referencia a las ciencias que abordan los temas de salud pública (se usa más para unir en una expresión lo que algunos llaman ciencias médicas y salud pública). El asunto es encerrado en un concepto medicina (clínica asistencial) y salud pública.

El rasgo fundamental, que dota de diferencia sustantiva a ambas definiciones, es la intención de fomentar salud, explícita desde las primeras (ciencias de la salud), actitud esta que antecede al que hacer declarando en la segunda, sin ser mutuamente excluyente. El carácter multidisciplinario es común.

LA ANTROPOLOGIA Y SU IMPORTANCIA EN LA MEDICINA

Siendo la medicina una ciencia social y humanista que se ocupa de prevenir y curar las enfermedades, necesita de la antropología ya que se estudia al ser humano en su totalidad, incluyendo los aspectos biológicos, y socioculturales.

Uno de los campos antropológicos de mayor importancia para la medicina es la antropología física, que se ocupa principalmente de la evolución del ser humano y la biología humana.

Con el desarrollo de la antropología física se fueron perfeccionando las técnicas para medir el color de piel y los ojos, la textura del cabello, el tipo sanguíneo, la capacidad craneana y otros caracteres importantes para el estudio de la medicina.

Para poder entender mejor la importancia de la antropología en la medicina ahora se habla de antropología médica, que aborda los fenómenos relacionados con la salud y la enfermedad. A través de la antropología, la cual tiene un carácter global y comparativo, nos podemos percatar de que el estudio de la salud y las enfermedades necesita tener en cuenta no solo factores biológicos sino también sociales, culturales, económicos, psicológicos, entre otros.

Además, los médicos y antropólogos combinan los enfoques biológicos y genéticos con datos culturales y sociales para estudiar diferentes enfermedades.

LA SALUD COMO ESPACIO ANTROPOLOGICO: PROCESO BIOCULTURAL

La información biocultural es un cuerpo de datos que dan pie tanto a interpretaciones socioculturales, biológicas o mixtas (Robbins 1977). La antropología la utiliza y al transformar en dato se observan amplias diferencias en su problematización disciplinar, que van desde la definición del término hasta la aplicación del enfoque.

En el caso antropofísico, la integración biocultural refiere a la manera como biológica y cultura se engranan para generar la experiencia de la vida humana (Johnston y Selby 1978). Los procesos bioculturales conjuntan las formas complejas de la satisfacción de las necesidades básicas humanas o fisiológicas con aportaciones de la vida pueden generar riesgos y deterioros a la salud o también pueden ser positivas para su desarrollo como:

- º Alterar de manera definitiva o temporal el cuerpo (alteraciones corporales).
- º Modificar funciones básicas para satisfacer necesidades sociales (beber y comer).
- º Modificar funciones biológicas (modificaciones y alteraciones corporales).
- º Generar padecimientos que afecten al cuerpo como: presiones sociales.
- º Transformar nuestras necesidades biológicas por los productos sociales.
- º Modificar las condiciones corporales y funciones para situaciones extremas (discapacidad).

CONCLUSION

Entonces la antropología médica es fundamental para un médico cirujano ya que estudia los contrastes y busca integrar las distintas perspectivas, reconociendo la importancia de los saberes tradicionales y de la medicina alternativa sin dejar por un lado la medicina científica ya que no solo se encarga de comprender que la salud no depende únicamente del cuerpo, sino también del entorno social y cultural.

En el mundo actual, donde los fenómenos de migración y globalización hace que convivan muchas culturas, la antropología médica cobra aun más importancia ya que nos ayuda a que el personal de salud desarrolle una visión más empática y respetuosa hacia los pacientes, respetando sus creencias y prácticas.

BIBLIOGRAFÍAS

Guzmán Martínez, G. (2018, 24 mayo). Las 4 principales ramas de la antropología: cómo son y qué investigan. <https://psicologiaymente.com/cultura/ramas-deantropologia>.

*El proceso
biocultural
salud-*

<https://psicologiaymente.com/cultura/ramas-deantropologia>

<https://revistas.inah.gob.mx/index.php/diariodecampo/article/download/7660/8527/1431>

enfermedad. (s. f.). El Proceso Biocultural Saludenfermedad.

[660/8527/1431](https://www.bvs.hn/RMH/pdf/2004/pdf/Vol72-3-2004-8.pdf)

La antropología y su importancia en la medicina. (s. f.).

<https://www.bvs.hn/RMH/pdf/2004/pdf/Vol72-3-2004-8.pdf>.

Medical

<https://www-ebsco-com.translate.goog/research-starters/anthropology/medical-Anthropology | Research Starters | EBSCO Research>. (s. f.). EBSCO.

[anthropology?_x_tr_sl=en&_x_tr_tl=es&_x_tr_hl=es&_x_tr_pto=tc&_x_tr_hist=true](https://www-ebsco-com.translate.goog/research-starters/anthropology?_x_tr_sl=en&_x_tr_tl=es&_x_tr_hl=es&_x_tr_pto=tc&_x_tr_hist=true)

What is Medical Anthropology? – Society for Medical Anthropology.

(s. f.). <https://medanthro.net/about/history-of-sma/about-medical-anthropology/>

La antropología médica en México; una propuesta de acercamiento al otro. (s. f.).

<https://www.revista.famfyg.com.ar/index.php/AMFG/article/download/88/80>.

Breve introducción a la antropología médica. (s. f.).

https://www.marc.urv.cat/media/upload/domain_226/arxius/Breve%20introducc%C3%B3n%20a%20la%20antropolog%C3%ADa%20m%C3%A9dica.pdf.